
Ata da Quarta Reunião Ordinária da Congregação do Instituto de Ciências Humanas e Letras 

(ICHL) da Unifal-MG, realizada no dia 27 de outubro de 2011, às 13:45 horas, na sala 208, 2° andar 

do Pavilhão V da Unidade Educacional I do campus Alfenas. Estiveram presentes os seguintes 

docentes do quadro permanente do Instituto: Prof. Paulo Denisar Vasconcelos Fraga, Prof. Sandro 

Amadeu Cerveira, Prof. Eloésio Paulo dos Reis, Prof. Adaílson José Rui, Prof. Marcos Lobato 

Martins, Prof. Marcelo Rodrigues Conceição, Prof. Mario Danieli Neto, Prof. Ronaldo Auad 

Moreira, Prof. Bruno José Rodrigues Durães, Profa. Geovania Lucia dos Santos a TAE Maria de los 

Angeles de Castro Ballesteros e o Secretário do ICHL – Bruno Fernando de Oliveira. Registra-se 

que o Prof. André Luiz Sena Mariano não pôde comparecer à reunião da Congregação, por ter que 

recepcionar a Comissão do INEP que veio a Unifal-MG para fazer o reconhecimento do curso de 

Pedagogia. Registra-se que o Prof. Italo Oscar Riccard Léon não pôde comparecer à reunião da 

Congregação devido a seu afastamento para doutorado nas quintas e sextas-feiras. Registra-se que o 

Prof. Wellington Lima (Titular) não compareceu à reunião por atividades de seu curso de doutorado 

e a Profa. Fernanda Ribeiro (Suplente) por motivos pessoais, devidamente justificados. Registra-se 

que o Prof. Celso Ferrarezi (Titular) e a Profa. Aparecida Maria Nunes (Suplente) não 

compareceram à reunião devido a afastamento para participação em evento. Os professores André 

Mariano e Daniela Eufrásio justificaram ausência por estarem acompanhando avaliação de 

reconhecimento do curso de Pedagogia junto a Comissão do MEC. A reunião foi coordenada pelo 

Diretor do Instituto de Ciências Humanas e Letras, Prof. Paulo Denisar Vasconcelos Fraga, sendo a 

Pauta da Reunião a seguinte: 1. Aprovação da Ata da reunião anterior; 2. Política de cotas na 

Unifal-MG; 3. Regimento dos órgãos de apoio do ICHL (laboratórios); 4. Estrutura dos Grupos de 

Pesquisa ligados ao ICHL (documento e resposta à PRPPG); 5. Comunicações e assuntos gerais. O 

Prof. Paulo Denisar abriu a reunião dando boas vindas aos presentes. Logo após prosseguiu a 

reunião com o seguinte ponto de pauta: 1. Aprovação da Ata da reunião anterior: Prof. Paulo 

Denisar fez um breve comentário referente à elaboração da Ata da reunião anterior, logo após 

passou aos demais para apreciação, sendo aprovada por todos. 2. Política de cotas na Unifal-MG: 

Prof. Paulo Denisar fez um breve comentário a respeito e logo após passou a palavra para a Profa. 

Geovania Lucia. A professora ressaltou a importância desse debate ser iniciado na universidade, 

tendo em vista que a atual política educacional brasileira tem na equidade um de seus princípios, 

sendo destoante a inexistência, na Unifal-MG,  de ações que se pautem pelo mesmo. Disse ainda ter 

sido convidada, em 2009, juntamente com a Profa. Débora Felício e a TAE Maria de los Angeles, 

para participar de uma comissão que trataria do tema. Contudo, a iniciativa não se desenvolveu 

adequadamente. O Prof. Sandro Amadeu comenta sobre as dificuldades anteriores havidas em tal 

processo na universidade. A professora defendeu a importância de o ICHL constituir um grupo para 

desenvolver ações nas áreas de ensino, pesquisa e extensão acerca da temática da equidade no 

ensino superior, realizando também debates abertos a toda comunidade interna e externa a fim de 



oferecer subsídios para que os interessados formem opiniões e se instaure na Unifal-MG uma 

discussão mais qualificada em torno da questão. O Prof. Bruno Durães diz que é favorável que haja 

melhor distribuição nas cotas raciais e propõe que seja formada uma comissão para organizar um 

fórum envolvendo toda universidade. O Prof. Marcelo Rodrigues sugere que este assunto entre 

como ponto de pauta no evento “A Ideia de Universidade”. O Prof. Marcos Lobato diz que apóia a 

criação da comissão, mas na condição de serem destacados também outros assuntos no ICHL, tais 

como políticas de pesquisa, questões administrativas, e não somente ideias gerais, como a política 

de ações afirmativas. O Prof. Paulo Denisar comenta que o usual argumento meritocrático não pode 

ser aceito sem análise crítica do processo histórico de formação das pessoas no país, pois as 

desigualdades sociais afetam o acesso ao conhecimento. A Congregação deliberou pela formação de 

um grupo de referência que elabore sobre o assunto e apresente, posteriormente, uma proposta de 

trabalho sobre a temática da equidade no Ensino Superior para ser desenvolvida na Unifal-MG. A 

profa. Geovania Lucia foi incumbida de convidar os colegas interessados para uma reunião inicial. 

3. Regimentos dos órgãos de apoio do ICHL (laboratórios): O Prof. Paulo Denisar faz um breve 

comentário a respeito do uso dos laboratórios do ICHL. O Prof. Eloésio Paulo comenta sobre a 

reserva da sala V208, que é agendada por vários dias da semana para um único ou poucos 

professores, sendo que muitas vezes não se faz o uso da reserva. Informa que o Departamento de 

Letras está providenciando o Regimento Interno dos laboratórios que estão sob sua 

responsabilidade. O Prof. Paulo Denisar informa que os regimentos internos dos laboratórios não 

são de responsabilidade dos Departamentos, mas do Instituto, necessitando aval da Congregação. A 

TAE Maria de los Angeles chama a atenção para a urgente necessidade de regulamentação do uso 

dos laboratórios que vem sendo utilizados como salas de reuniões. O Prof. Paulo Denisar, diante da 

questão, propõe que seja formada comissão mista para fazer o levantamento do uso de cada 

laboratório sob responsabilidade do ICHL. A TAE Maria de los Angeles propõe que a comissão seja 

formada pelos atuais responsáveis pelos laboratórios e outros colegas interessados. Todos de 

acordo. 4. Estrutura dos Grupos de Pesquisa ligados ao ICHL (documento e resposta à 

PRPPG): O Prof. Paulo Denisar solicita que o Prof. Eloésio Paulo leia correspondência 

encaminhada à PRPPG pelo ICHL e a resposta da PRPPG ao ICHL. Na sequência o prof. Sandro 

Amadeu, Vice-Diretor do ICHL, lê a tréplica do ICHL ao retorno da PRPPG. O Prof. Marcos 

Lobato sugere que seja criado, dentro do ICHL, um seguimento para discussão da pesquisa. O Prof. 

Paulo Denisar lembra que esse assunto já foi aventado antes da formação dos departamentos – DCH 

e DL –, e que houve algumas resistências ou evidências da necessidade de melhor clareza sobre a 

ideia, parecendo, portanto, que seria, talvez, mais recomendável que a ideia fosse pensada desde a 

base dos departamentos. Prof. Bruno Durães diz que antes de aprovar qualquer ofício encaminhado 

como resposta a PRPPG a Congregação deve analisar com cautela o processo para encaminhar uma 

resposta precisa. Disse, ainda, que ao invés da Congregação ficar respondendo em forma de oficio, 



deveria agendar uma reunião com o Pró-Reitor de Pesquisa e Pós-Graduação e discutir a questão 

pessoalmente. O Prof. Paulo Denisar manifestou que houve diálogo sobre essa questão com a 

PRPPG antes da resposta enviada ao ICHL, e que nas Comunicações da reunião anterior do ICHL 

deu-se ciência do ofício da PRPPG, que havia chegado pouco antes, apenas protelando-se o assunto 

como pauta específica para esta reunião. O Prof. Sandro Amadeu sugere que, no ofício lido em 

resposta à PRPPG, seja solicitado assento na Câmara de Pesquisa, ainda que só com direito a voz e 

de modo pró-tempore, para um representante da área geral de pesquisa na qual se situa o ICHL, até 

que seja aprovado o regimento da PRPPG. A sugestão do Prof. Sandro Amadeu foi aceita como 

complemento ao documento de resposta lido e aprovado na reunião. 5. Comunicação e assuntos 

gerais: A) Prof. Sandro Amadeu comunica que o processo relativo às Normas para o exercício da 

Dedicação Exclusiva na Unifal-MG chegou ao Consuni, do qual se pediu vistas, e que o mesmo 

será repassado aos colegas para uma discussão posterior no Instituto. B) Prof. Paulo Denisar 

comunica que recebeu ofício da Comissão para Elaboração de Critérios para Validação de Créditos 

em Disciplinas/Unidades Curriculares em Mobilidade, com uma proposta de resolução a ser 

apresentada ao CEPE, a fim de que sejam discutidas e enviadas sugestões à PROGRAD até o dia 

04/11/2011. C) Prof. Paulo Denisar comunica que recebeu Memo.Circular/PROPLAN nº 

014/2011, informando que as Unidades Acadêmicas têm até o dia 18 de novembro de 2011 para 

empenharem seus Créditos Orçamentários da Matriz de Alocação de Recursos Custeio (Fonte 112). 

D) Prof. Bruno Durães solicita aprovação e registro em ata do seminário intitulado Educação e 

Movimentos Sociais no Brasil Contemporâneo, que representa o encerramento formal do Projeto de 

Extensão “Ciclo de debates: realidade política e social brasileira”, o qual ocorrerá no dia 10 de 

novembro de 2011, às 19horas, no Auditório Leão de Faria da Unifal-MG, sob sua coordenação. O 

evento trará à Unifal-MG o Prof. Carlos Rodrigues Brandão, da Unicamp, que irá falar sobre os 

caminhos da educação no Brasil. E) Prof. Eloésio Paulo solicita autorização para pedir, no Conselho 

Universitário, em nome da Congregação do ICHL, esclarecimentos referentes à natureza e à 

pertinência do Curso de Capacitação intitulado “Processo Administrativo Disciplinar”, proposto 

pela PROGEPE. Houve uma breve discussão e a iniciativa do Prof. Eloésio foi aprovada por todos. 

Sem mais a tratar, o Prof. Paulo Denisar agradeceu a presença de todos e deu por encerrada a 

reunião, e eu, Bruno Fernando de Oliveira, fiquei encarregado de lavrar a presente ata, que assino 

abaixo junto aos demais presentes. 

 

Prof. Paulo Denisar Vasconcelos Fraga:________________________________________________ 

Prof. Sandro Amadeu Cerveira:_______________________________________________________ 

 

Prof. Eloésio Paulo dos Reis_________________________________________________________ 

Prof. Italo Oscar Riccardi León:______________________________________________________ 

 

Prof. Adaílson José Rui:____________________________________________________________ 

Profa. Fabiana de Oliveira:__________________________________________________________ 



 

Prof. Wellington Ferreira Lima:______________________________________________________ 

Profa. Fernanda Aparecida Ribeiro: __________________________________________________ 

 

Prof. Marcos Lobato Martins:_______________________________________________________ 

 

Prof. Marcelo Rodrigues Conceição:__________________________________________________ 

Prof. Lucas Cid Gigante: ___________________________________________________________ 

 

Prof. André Luiz Sena Mariano:______________________________________________________ 

Profa. Daniela Aparecida Eufrásio: ___________________________________________________ 

 

Prof. Celso Ferrarezi Junior:_________________________________________________________ 

Profa. Aparecida Maria Nunes:_______________________________________________________ 

 

Prof. Mario Danieli Neto:___________________________________________________________ 

Prof. Paulo César de Oliveira:________________________________________________________ 

 

Prof. Ronaldo Auad Moreira:________________________________________________________ 

Profa. Célia Weigert:_______________________________________________________________ 

 

Prof. Bruno José Rodrigues Durães:___________________________________________________ 

Prof. Adriano Pereira Santos:________________________________________________________ 

 

Profa. Geovania Lucia dos Santos:____________________________________________________ 

Profa. Cristiane Fernanda Xavier:_____________________________________________________ 

 

TAE Maria de los Angeles de Castro Ballesteros:________________________________________ 

 

Representantes discentes:___________________________________________________________ 

 

Secretário do ICHL 

Bruno Fernando de Oliveira:_________________________________________________________ 


